
他们需要“家”的温暖

■

学生做慈善

以学习为主

鹤壁高中校团委的宋

高峰向记者说得最多的一

句话是：“学生做慈善应以

学习为主”。 是的，应试教

育下的中学阶段， 学生有

沉重的学习压力。 但是挡

不住的是爱心， 学生应在

学习之余参加慈善活动。

学习为主

普通高中学分认定管

理办法中规定，“参加社区

服务不足

10

个工作日的，

不给学分”，但是还未推行

到鹤壁， 这意味着社区服

务所占的

2

学分还没能引

导我市的中学生们参与到

社区服务中来。

“高中毕竟不同于初

中和小学，大家都很清楚，

要以学习为主。”宋高峰告

诉记者，

3

月，市高中开展

的学雷锋活动， 严格意义

上只有周三（

3

月

4

日）下

午第四节课进行的全校大

扫除。 当记者问为什么不

把日子选在更有意义的

3

月

5

日时，宋高峰解释道，

“

3

月

5

日是星期四，全校

都有课， 我们学校每周只

有周三和周六下午的第四

节课是活动课， 利用这个

时间比较合适。 ”

宋高峰告诉记者，鹤

壁高中其实一直都在用各

种方式向学生进行慈善教

育， 譬如每年评选的校园

之星里便有“爱心之星”和

“环保之星”， 学校也设有

爱心基金， 而在去年汶川

大地震时， 鹤高在第一时

间进行了募捐。

据宋高峰介绍， 鹤壁

高中有这样一个班级，班

内同学从高一便开始每天

坚持捡矿泉水瓶等， 积累

多了之后去卖掉， 然后再

以班级的名义捐出去。

希望

2

月的最后一天，记

者在新世纪广场见到了一

群扛着环保大旗请人签名

的中学生。面对记者，他们

很兴奋， 一口气说出了三

四个与环保有关的节假

日，“你知道吗，

3

月

22

日

是‘世界水日’，

6

月

5

日

是‘世界环境日’”。

队伍中

18

岁的路云

捷和

17

岁的刘慧特别热

心， 她们不仅非常热情地

向记者宣传环保常识，还

坚持让记者在她们的环保

大旗上签上姓名。

3

月

3

日， 记者来到

鹤壁高中， 再次对她们进

行采访。路云捷、刘慧带着

记者欣赏她们在学校新张

贴的“环保倡议书”。 路云

捷告诉记者，“决定进行环

保宣传是在班会上定的，

班里的人都特别积极，在

上次到过新世纪广场后，

我们又发动了整个高二年

级的学生在我们的环保大

旗上签名。 ” 路云捷很开

心，“自班里决定做这件事

后， 我们班变得特别团

结。 ”

路云捷说她们还计划

把这个环保宣传推广到全

校，“我们不仅会在今天做

环保宣传、 在

3

月做环保

宣传， 我们一定会坚持下

去。 ”

18

岁的路云捷、

17

岁

的刘慧， 以及其他年轻的

中学生们， 他们是鹤壁市

慈善事业的希望。

2009年 3月 5日 星期四

05

见习编辑 /李玲 TEL：0392-2189936

E-mail：hbrbll@163.com

淇河晨报
鹤壁新闻·聚焦

ebi�News

H

■

不可承受之重

对市福利院院长弓建周的采访，记者感受最深的是他的无奈。 这位去年

12

月份才刚刚上任的

院长，曾经是一名普通义工。 他之前没有想到，自己从事的这份工作有如此不可承受之重。

张志高告诉记者， 截至去

年年底， 全市注册的青年志愿

者已达

3.2

万人。

“毕竟大家都有各自的工

作，很多时候不能保证时间，今

年的学雷锋日和植树节都是在

周四， 到时活动现场的市民应

该不会很多。 ”张志高说。

董亚丽也时常面临这样的

困难，“‘逗号’虽然每次活动都

有几十人甚至上百人， 但很多

人参加一两次活动后就不来

了。 主要是工作站的骨干分子

保持正常活动。”他们表示理解

这些市民，“哪怕做过一次志愿

活动都是好样的， 如果更多人

能坚持下来，那就更好了。 ”

除了时间和坚持， 张志高

最苦恼的是缺少有专业技能的

志愿者，“志愿活动经常会有给

市民检查身体、法律咨询等，可

是大多数志愿者不精通这些。

前期还要对志愿者进行培训，

这很浪费资源。”张志高希望更

多有一技之长的市民参加志愿

者队伍， 这样鹤壁市的慈善事

业一定会有更好的发展。

风雨五年慈善路

办公室里， 鹤壁市福利院

院长弓建周正在通电话，“你辛

苦下， 明天孩子管不过来怎么

办？ 等今后给你调休！ ”放下电

话， 弓建周一脸无奈，“保育人

员不够， 一个保育员看管二三

十个孩子，一遇有人请假，那些

孩子就没人照顾了。 ”

作为我市唯一的政府举办

的福利院， 鹤壁社会福利院隶

属于民政局， 是综合性的福利

院， 主要工作是收养孤儿、弃

婴、市区的三无老人。 目前，福

利院人员配备和设施等和周边

城市的福利院还有一定差距，

“人手不够， 硬件不是很好，现

在三四个孩子挤在一张床上。”

“有些残疾孩子可以通过

治疗恢复健康， 但是咱们这儿

的条件达不到， 我们一有机会

就把他们送出去治疗。”但弓建

周坦言，机会还是太少。

“前几天抱来一个出生两

个月就被遗弃的孩子。 当时他

患有肺炎，高烧不退，后来发展

成心衰， 直到做了手术才脱离

了生命危险。 但是孩子以后的

路在哪里？ ”弓建周一脸愁容，

“我们会尽一切努力挽救这个

小生命，这是我们的责任，也是

那个孩子拥有的生存权利！”弓

建周说他在福利院工作的这三

个月内， 这是常事，“解决这些

问题，不是靠我，而是社会上每

个人。和整个社会相比，个人或

是一个群体的力量太渺小了。”

“市民来福利院进行爱心

援助，我们首先表示热烈欢迎，

他们的到来使福利院充满欢快

的笑声。但是有些做法，我认为

有点不妥， 比如有人喜欢给孩

子拍照，很多孩子是残疾的，他

们这样做， 没有考虑到孩子的

隐私。 还有些人喜欢和漂亮孩

子玩耍，其他孩子遭到了冷落，

只能眼巴巴地站在旁边看着。”

“有些市民对我们的工作

不满意，不可否认，我们的工作

会因为各种原因没做到尽善尽

美。 一个保育员要照顾二三十

个孩子， 有时候难免会出现照

顾不周或者‘爱心疲劳’ 等现

象，这些都是人之常情。 ”

“另外， 有些孩子发病时，

比如癫痫症、狂躁症等，要采取

一些措施来控制， 这都是正常

工作，但是有些人对此不理解，

认为我们在虐待孩子。 ”

对于热心的市民， 弓建周

十分希望、 也十分欢迎他们经

常来看望孩子和老人， 他们给

福利院带来了更多笑声。“他们

需要真正的‘家’的温暖”。

一名保育员 二三十个孩子

■

奉献也要有技术含量

鹤壁市青年志愿者协会的负责人员张志高从来不担心志愿者人数少， 市志愿者协会每次开展

活动时总会有大量的人前来报名参加。 张志高担心的是招不到有“技术”的志愿者。

既然

3

月

5

日是周四，为

什么不可以换一个时间去献爱

心呢？ 张志高表示，“全国都在

这天‘学雷锋’，我们也不得不

在天开展活动。 而且在这一天

活动，可以受到更多关注，更有

利于志愿者队伍的发展。”张志

高表示， 在这个月里开展很多

活动，目的在于示范和宣传。

同样遭到质疑的还有董亚

丽，“逗号” 在论坛上的大力宣

传，被人看作是“作秀”，董亚丽

说她经常会在网上看到一些人

对“逗号”表示质疑的帖子，说

“你们用了一份早餐钱，便在论

坛上露了一把脸”。董亚丽对此

不愿意做太多的回击， 只是想

说，“如果这是作秀的话， 真心

欢迎更多的人前来作秀。 说用

一份早餐钱就在论坛上露了

脸， 可是更多人连一份早餐钱

都没有出。 当你们出了这份早

餐钱后，请再来批评我们。 ”

董亚丽承认很多人有作秀

的行为，“但如何能区分开？ 你

可以说是作秀， 但也可以是宣

传。 我当初成为志愿者就是在

网络上看到别人的‘作秀’，从

而成为志愿者的。走自己的路，

让别人说去吧。 ”

缺时间 缺坚持 缺技术

为什么一定是

3

月

5

日

“咱也有了慈善志愿工作证！ ”

“来，穿上这件新衣服！ ”

志愿者走进农村为老人检查身体。

鹤壁高中的志愿者们在新世纪广场宣传环保。 他们是鹤壁慈善事业的希望。 晨报见习记者 沈道远 李崇 摄

发月饼吃啦！ （以上为晨报资料图片）

（上接

04

版）


